

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 104 (1959)  
**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** Montfort

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

tels des missionnaires, tâchaient de les répandre partout dans notre armée. C'est pourquoi les qualités de notre armée actuelle sont dues en grande partie à son travail acharné pour une défense nationale digne de respect et de confiance. Inclinons-nous donc avec reconnaissance devant ce grand soldat, dont les mérites ne seront pas oubliés dans l'histoire de notre armée.

Hans Frick  
*Colonel cdt. de corps*

---

## Bibliographie

### Les livres

**Les guerres insurrectionnelles et révolutionnaires de l'antiquité à nos jours**, par le Colonel Gabriel Bonnet. — Edition Payot, Paris.

L'auteur, ancien professeur au centre de préparation à l'Ecole supérieure de guerre, estime que, les événements obéissant à un enchaînement inéluctable, les armes de destruction massive, par leur développement même, font reculer les perspectives d'une guerre atomique, mais qu'en revanche la guerre révolutionnaire menace, si ce n'est directement du moins indirectement l'Europe. Elle pose des problèmes nouveaux qu'il serait dangereux d'ignorer et il n'est que temps de la comprendre pour bâtir une nouvelle doctrine de guerre.

C'est par la méthode historique que le colonel Bonnet fait ressortir cette doctrine et qu'il fait apparaître les constantes, les lois immuables, des guerres insurrectionnelles et révolutionnaires.

Analysant plus sommairement la période qui s'étend de l'antiquité à l'insurrection vendéenne, tout en soulignant les points essentiels, l'auteur expose la naissance et le développement de la stratégie révolutionnaire avec le Manifeste communiste de Marx et d'Engels ; les journées sanglantes de 1848, la révolte de la Commune de 1871 en sont les premières manifestations, la révolution russe de 1917 sa première grande victoire. Viennent ensuite les deux guerres mondiales, la guerre de partisans en Russie, l'expérience yougoslave et celle de Grèce, événements qui jalonnent d'autres étapes à la faveur desquelles le communisme se répand dans le monde. Et puis Mao Tsé-Tung, avec sa stratégie économico-politico-psychologique, sa tactique et son incroyable réussite, précise et met en lumière les

lois et les principes de la guerre révolutionnaire. La guerre de Corée et celle d'Indochine n'en sont que l'application.

Enfin, le drame algérien, plus près de nous dans le temps et dans l'espace, nous frappe par sa symétrie avec les événements d'Asie.

Un nouvel épisode commence après le 13 mai 1958, mais ces faits sont encore trop rapprochés de nous pour pouvoir les juger historiquement et le colonel Bonnet annonce une édition ultérieure de son ouvrage. La tragédie algérienne continue.

*Il faudra revenir sur le sujet de la guerre révolutionnaire. A la lumière des événements qui se déroulent ou se préparent au Moyen-Orient et en Afrique, nos problèmes militaires européens semblent diminuer d'importance.*

Une bibliographie abondante termine ce livre intéressant ; c'est un véritable catalogue d'une utilité incontestable à tous ceux qui s'intéressent à toutes les questions qui, de près ou de loin — et combien sont-elles nombreuses — s'apparentent à la guerre révolutionnaire.

Mft.

**La météorologie du navigateur**, par A. Viaut. — Edit. : Blondel La Rougery S.A., rue Saint-Lazare 7, Paris 9<sup>e</sup>.

La place de la météorologie dans l'aviation est devenue, au cours des années, de plus en plus considérable. Sa connaissance est donc absolument essentielle pour les équipages, et ce n'est pas sans raison que tant l'aviation civile que l'aviation militaire donnent à son étude une si large place.

Encore faut-il, pour pouvoir l'entreprendre, disposer d'un manuel clair, précis, tenant compte des expériences récentes.

C'est ce manuel que M. A. Viaut, directeur de la météorologie nationale française et président de l'organisation météorologique mondiale a rédigé en pensant surtout aux jeunes pilotes.

Dans un premier chapitre, il passe en revue les données premières du problème météorologique : l'atmosphère, la température, le vent, l'humidité, les procédés de mesure en altitude, pour s'occuper ensuite des mouvements de l'atmosphère, l'influence de la pression, de la circulation générale et les circulations secondaires. Puis il examine ce qu'il appelle les « individus météorologiques » : les nuages, les précipitations, les météores, les masses d'air, les fronts et les systèmes nuageux. Il consacre un chapitre particulièrement intéressant aux principaux phénomènes dangereux : cyclones, trombes, tornades, tempêtes de sable et de poussières, brouillards et brumes, foudre, orages, grains, giboulées, givrage, turbulences, pour passer aux bases de la protection météorologique de la navigation aérienne : les réseaux météorologiques, les prévisions du temps.

M. Viaut termine son intéressant manuel par d'utiles conseils sur l'assistance météorologique à la navigation aérienne.

Ecrit dans un style aéré, ce livre est à la portée du profane qui en tirera une image absolument complète des phénomènes que doit connaître le navigateur aérien.

mr.

**L'Angleterre face à l'invasion 1940**, par Peter Fleming. — Presses de la Cité, Paris.

Connu par ses récits de voyages et d'explorations, Peter Fleming fut désigné par le *War Office*, en 1940, pour organiser les maquis anglais en cas d'invasion allemande des Iles britanniques.

L'auteur est donc bien placé pour relater et confronter les préparatifs allemands de débarquement et les préparatifs anglais de résistance. Dans un style plein d'humour, il nous dépeint l'état d'esprit et les hésitations de Hitler, le peu d'enthousiasme de la marine, les mirages de l'aviation et l'optimisme de l'armée de terre, du côté allemand ; l'ambiance résolue et les préparatifs parfois naïfs et même enfantins, du côté anglais.

Peter Fleming laisse clairement apparaître que l'opération *Seelöwe*, telle qu'elle était conçue et montée, était vouée à un échec certain et que, eût-elle été lancée, elle se fût terminée en désastre.

Ouvrage intéressant qui sans être ni tactique ni technique est très bien documenté et qui, par moment, tourne à la petite histoire, ce qui n'est pas pour en diminuer l'attrait. Mft.

**Langenscheidts Texte für Soldaten**, von Otto Monien, Verlagsbuchhandlung Langenscheidt KG, Berlin-Schöneberg.

Ce petit livre, agréablement illustré de quelques croquis, contient des morceaux de lecture en langue anglaise, basés sur la vie militaire. Ils ont été rassemblés par Otto Monien directeur des cours de langues au Ministère de la Défense à Bonn. C'est un excellent moyen de se familiariser avec le vocabulaire technique militaire, dans son sens le plus général.

Quelques tableaux exposent les correspondances administratives ou de commandement en usage dans l'armée américaine ou l'armée allemande.

Un précieux instrument de travail pour des interprètes devant faire usage de la terminologie militaire. Dl.

*Les revues :*

**Schweizer Monatshefte**, janvier 1959. — F. Rieter, Schulhausstr. 19, Zurich.

Le numéro qui vient de paraître, commence par une dissertation bien documentée sur les forces militaires de l'Ouest, donnée par l'ancien chef de l'état-major hollandais, M. Kruls. Il explique clairement ce que l'Ouest devrait faire afin d'améliorer sa situation militaire.

L'article sur « La foi et l'idéologie en Europe orientale » est d'une actualité toute spéciale en vue de la conférence de toutes les Eglises non romaines de l'Europe, qui aura lieu au Danemark. La situation réelle au-delà du rideau de fer est exposée sans ménagement ainsi que les dangers de l'aspiration à une coexistence des Eglises.

M. Josua Werner, économie politique suisse, expose dans son traité sur « Inflation et intérêts des groupes » le fait que l'inflation clandestine est la conséquence du jeu des forces sociales et économiques. M. Rydenfeldt, économie politique suédois, esquisse le déclin économique de l'Angleterre au moyen de chiffres bien impressionnantes.